
中超执教最近三年，拿到一个冠军
两个亚军，这样的成绩，对于一

名主教练来讲，足以称得上“优秀”了，
但是因为这支球队的名字是“广州恒
大”，意大利人卡纳瓦罗被贴上“失败
者”的标签，也就不难理解了。

事实上，除了中超联赛，无论在亚
冠还是足协杯，卡纳瓦罗能够拿得出手
的“成绩单”几乎没有，甚至在表现还算
不错的中超赛场上，曾经是无敌之师的
这支广州恒大队的表现，也越来越趋于
平庸，尤其是在强强对话当中，无论对
阵北京国安还是江苏苏宁、上海上港，
基本都落到了下风，这也是卡纳瓦罗最
被外界诟病的地方———尽管卡纳瓦罗
一直抱怨俱乐部最近两年的投入不够，
没有买来最好的球员，但是掰着指头数
一数，从23岁到26岁，这个年龄段里最

好的本土球员，基本都在改名叫做广州
队的这支球队阵中，而保利尼奥、塔利
斯卡也是中超最顶尖的外援，再加上艾
克森、费南多、蒋光太这样的归化国脚，
比赛打不好的理由，似乎也只能从主教
练身上找原因了。
最近一段时间，卡纳瓦罗最“出

挑”的两则新闻，一是七个小时骑行了
217公里，展示了一把相当强悍的耐力
和体能，另外一个则是他在接受采访
时公开“示弱”，认为现在的广州队已
经不是中超夺冠热门，自己的目标就

是完成球队的更新换代。不过，按照坊
间人士的分析，无论广州队俱乐部还
是卡纳瓦罗本人，在经历了去年算不
上成功的一个赛季之后，都进入了互
相嫌弃的状态，但双方之前签订的是
一份长约，在无意支付高额违约金的
前提下，恒大方面只能继续使用卡纳
瓦罗，而意大利人在没有更好的选择
之前，当然不会放弃自己的巨额薪水，
在没有任何压力的情况下，自然也就
乐得当一天和尚撞一天钟，享受在广
州队主教练位置上的美好生活了。
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对十六位中超主帅来讲，没有了直接降级压力的2021，是一个最好的赛季；同样，对十六位中超主帅来讲，2021或许也是最坏的一个赛

季———没有了KPI的掣肘，输掉的任何一场比赛，或许都会成为压垮骆驼的最后一根稻草，在要么争冠要么保级的情况下，主教练们会时刻

处于下课的高危下，毕竟对球队而言，最坏的结果，也不过是去跟中甲球队打保级附加赛，换帅也许是对球队影响最小的那个代价了。

4月20日，新赛季大幕正式拉开，而与即将吹响的号角一同“启动”的，还有教练耳边随时可能炸响的下课铃声。

主帅修罗场，谁会最早下课？

专题撰稿 本报记者 李冰

对吴金贵和其他执教中超球队的
本土主教练来讲，2021赛季，是前

所未有的挑战，也是前所未有的机遇。
去年年底，中国足协正式推出限

薪限投新政，尽管一度引发过外界的
质疑，但是对一些中小中超俱乐部来
讲，随着“金元足球”时代的结束，大牌
外教和大牌外援的“退场”，客观上缩
小了球队之间的实力差距，也让像青
岛和长春、广州城这些原本投入就不
算高的球队，保级的压力小了不少。
执教申花期间，吴金贵曾引进过

阿尔贝茨和扬克尔这样的大牌外援，
虽然在队中发挥了相当大的作用，但
是想要通过这些超级外援带动国内球
员提升的初衷，不管是在甲A还是中
超时代，都没有实现。“那么多大牌外
援进来，中国足球的水平提高了吗？没
有！各队的主要位置都是外援在踢，在
这些主要位置上我们出不了人才，只
能在边缘位置踢一些配角。我们有很
多球队有超级外援，每年可以进20多
个球，但他们真正带来了多少，我很清

楚。”
作为本土教练，吴金贵并不排斥

外教，让他无法接受的，是一些俱乐部
对外教和本土教练的“区别对待”。“不
管训练理念还是训练方法，从欧洲到
南美洲，全世界都是可以共享的，我们
的职业教练员培训内容也已经很国际
化了，跟外面一样，而不是像以前一
样，国内相对封闭和落后，很多要靠外
教带过来，现在我们也可以去给别人
当讲师。我也一直在说，不管在足球还
是在其他领域，我们都要硬气一点，不
要随便来个老外，你就觉得什么都是
好的。同样一个东西，外教说出来就是
先进理念，中国教练提出来就都是问
题，从俱乐部得到的支持是不一样的。
当然，教练也好，队员也好，我们自身
更要发奋图强，因为中国足球的问题，
最终还是要由中国人自己来解决的。”
除了吴金贵，新赛季执教中超球

队的本土教练还有山东泰山的郝伟，
武汉队的李霄鹏，长春亚泰的陈洋以
及天津津门虎的于根伟。能否捍卫尊
严，跟一众外教掰一掰手腕，五大土帅
任重道远。

发奋图强·吴金贵、李霄鹏

五大土帅要掰掰手腕

在沧州雄狮队（原名石家庄永昌
队）执教四年，古特比从来没有

像现在这样“阔绰”过。
连续不断地“宣宣宣”，让今年年

初还在为中甲联赛做准备的沧州队，
成为这个冬歇期引援力度最大的一支
中超球队。对古特比而言，2021年的幸
福来得太过突然，先是因为上届冠军
江苏苏宁队“自杀”
式的停止运营，去
年中超降级后从石
家庄搬迁到沧州的
雄狮队获得了递补
参加今年中超的资
格，随后，在得到沧
州市大力支持的情
况下，新俱乐部开
启了“买买买”模
式，一口气引进了
19名内外援，完成
了一次浴火重生式
的“升级换代”。

好在古特比依然保持着冷静，并
没有盲目乐观：“我没有想过于长远的
目标，现在就是一场一场踢，现在考虑
第一场比赛拿下。”不过他也承认，随
着更多新援的加盟，自己在排兵布阵
时有了更多选择，期待着能够打出他
想要的足球：“过去几个月我考虑最多
的，是根据去年的反馈准备新赛季，去
补充阵容深度还有平衡度，在我执教
四年以来，这个赛季是引援深度最好
的一次，希望可以帮我们踢出想要的
足球，但这还需要时间去磨合，永远是

一个团队作战。”
对意气风发的古特比而言，随着

众多内外援一起到来的，是外界对这
支球队更高的期待值和更大的压
力———至少在外界看来，经过这个冬
歇期的补强之后，沧州队不但有能力
摆脱过去只能为保级而战的活法，甚
至可以冲击一下联赛前四甚至是冠

军。可惜的是，职业
球队从来不是靠球
员堆砌就能提升实
力的，这一点上，曾
经的华夏幸福天津
权健甚至上个赛季
的深圳佳兆业，都
已经证明过了，一
旦球队的表现和成
绩达不到预期，古
特比下课的风险，
也将成比例地增
长。

与古特比一
样，山东泰山队主教练郝伟也正处于
幸福焦虑交加之中。与广州队只出不
进相比，去年拿到足协杯冠军的山东
泰山队引进了K联赛MVP孙准浩以及J
联赛射手莱昂纳多，而石柯、吉翔和徐
新三名国脚级球员的加盟，也进一步
补强了中后场的实力，再加上不需要
为亚冠联赛分心，泰山队也被视为最
有希望冲击今年中超联赛冠军的球
队，至于郝伟能否驾驶这艘豪华型大
船第一个抵达终点，经验和定力，将成
为对他最大的考验。

相比去年，2021赛季中超赛场的16
支球队当中，有七支更换了主教

练，除了李霄鹏从山东泰山转投武汉
队，曾经执教过武汉队的何塞执掌大连
人队，以及原助理教练范加斯特上位的
广州城之外，北京国安、上海海港、河北
队和天津津门虎都选择了由“新人”执
教，比利奇和莱科也成为这些“初生牛
犊”名副其实的代表。
出生于1968年的比利奇，曾经作为

克罗地亚国家队主力拿到过1998年法
国世界杯的季军，退役之后出任克罗地

亚U21国家队主教练，从2006年开始执
教克罗地亚国家队，并带队参加了2008
年和2012年两届欧洲杯。在2008年欧洲
杯上，比利奇率领的克罗地亚队打进八
强，给外界留下了深刻印象。俱乐部层
面，比利奇先后执教过俄罗斯莫斯科火
车头俱乐部、土耳其贝西克塔斯俱乐
部、英超西汉姆联俱乐部、沙特吉达联
合俱乐部和英超西布罗姆维奇俱乐部。
因为喜爱摇滚乐，比利奇也被称为“摇
滚主帅”，但他能否把这样的激情和自
己的理念移植到球队身上，不管对比利

奇还是对一向个性十足的国安队，都不
是一件容易的事。
虽然名气没有比利奇响，但是作

为初生牛犊，上海海港队新帅莱科的
“牛劲”，恐怕一点都不比比利奇小。接
手球队之后，莱科一直按照自己的思
路对海港队进行改造，除了坚持使用
三中卫主打343进攻阵型之外，更是
大胆使用刘祝润、贾博琰和聂孟这些
年轻队员。从之前的热身赛来看，上海
海港队在控球率和攻入威胁区域次数
以及射门次数方面，相比上赛季都有
了明显提高，但能否在中超赛场上将
这些优势转会为进球和胜势，还需要
实战的检验。至于河北队的韩国主帅
金钟夫以及津门虎主教练于根伟，受
制于球队实力的限制，新赛季或许只
能扮演“陪读”的角色了。

意气风发·古特比、郝伟

大投入带来更多压力初生牛犊·比利奇、莱科

新人掌鞭需时间检验

无忧无虑·卡纳瓦罗

公开示弱打造全华班

广州队：卡纳瓦罗（意大利，旧帅）

广州城：范加斯特（荷兰，新帅）

海港：莱科（克罗地亚，新帅）

国安：比利奇（克罗地亚，新帅）

泰山：郝伟（中国，旧帅）

武汉：李霄鹏（中国，新帅）

申花：崔康熙（韩国，旧帅）

深圳：小克鲁伊夫（荷兰，旧帅）

重庆：张外龙（韩国，旧帅）

青岛：吴金贵（中国，旧帅）

河南：哈维尔（西班牙，旧帅）

大连人：何塞（西班牙，新帅）

津门虎：于根伟（中国，新帅）

亚泰：陈洋（中国，旧帅）

沧州：古特比（伊朗，旧帅）

河北：金钟夫（韩国，新帅）

中超16队主帅一览


